

Precios de suscripcion.

Pamplona, un mes. 5 rs.
Fuera, un trimestre. 16 id.
Ultramar, semestre. 60 id.
Extranjero, semestre. 92 id.

Anuncios en tercera plana á 15
céntimos de peseta línea.
Comunicados en id. á 25 cént.
Anuncios en cuarta plana á 5
céntimos línea.
Pago adelantado.

Número suelto 5 céntimos.
Atrasado 15 id.

El Tradicionalista.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

En Pamplona en la Administración, Plaza del Castillo, 25, planta baja.
Fuera de Pamplona por correspondencia ó giro á favor de la administración en libranzas ó sellos de correo

Dirección
y Administración.

Plaza del Castillo, 25, bajo

El viaje de D. Carlos.

Nuestro querido compañero *El Intransigente* de Zaragoza publica los siguientes párrafos de una carta dirigida desde Kingston al Sr. Cervero:

«La salud del Señor, que es lo principal, es inmejorable. Come y duerme magníficamente, lo mismo á bordo que en tierra, está más fuerte que ninguno de nosotros tres, y además el viaje le interesa mucho. Viniendo á las Antillas encontramos en el buque á un oficial inglés, amigo de nuestros amigos de Londres y colega del Señor en un club militar, que con la mayor afabilidad del mundo se puso á sus órdenes para enseñarle la isla de Barbados, una de las más antiguas colonias inglesas.

Gracias á él, que es acaudalado propietario de plantaciones de azúcar, visitamos con toda comodidad los mejores ingenios y los puntos de vista más interesantes de la isla. También en las Antillas interesó al Señor mucho la república negra de Haití. En Jaomel, que es el puerto haitiano donde tocamos, no permitió el capitán que bajasen viajeros á tierra, pero hizo una excepción en favor del Señor, á quien permitió ir á la ciudad con dos oficiales y algunos hombres de la tripulación. Tuvimos el honor de acompañarle un lord inglés, que viajaba por su salud y yo.

Ahora nos detendremos breves días en la isla de Jamaica, desde cuya capital escribo á V. despues de haber oído misa en una gran iglesia que aquí tienen los Jesuitas.

De aquí iremos á Colon y visitadas las obras del canal nos embarcaremos en Panamá, con el propósito de reconocer todas las repúblicas, puede decirse, de la América meridional, lo mismo del Pacífico que del Atlántico.

El Señor se decide á esta larga escursión por la firme seguridad que tiene del celo y del interés con que velarán por la causa durante su ausencia V. y todos los otros en quien ha depositado su confianza.

Reciba V. cariñosos saludos del R... y de mis compañeros de viaje, y un fuerte abrazo de su invariable amigo.

MELGAR.»

A continuación de la carta anterior, el señor duque de Madrid se ha dignado escribir las siguientes elocuentísimas palabras:

«Confirmo lo dicho por Melgar y quiero añadir estas letras para encargarte de saludar no sólo á tus compañeros de delegación sino á todos mis buenos amigos de España.

Al pasar por delante de sus costas les envíe con el pensamiento un recuerdo y formulé una esperanza.

Tu affmo.—CARLOS.»

La caridad á la moderna.

Recomendamos á los modernos filántropos el artículo publicado por *Le Français*, que protesta contra el escandaloso proyecto de socorrer á las víctimas del incendio ocurrido en el teatro de la Opera Cómica con el producto de nuevas fiestas. Dice así el artículo:

(40) FOLLETIN DE EL TRADICIONALISTA.

RAFAEL

noticia escrita en alemán

POR CONRADO DE BOLANDEN.

to de no pensar en la bella realidad de la imagen admirada, ni reprimir el temor de que pudiese estar ausente. También esta vez la bendición puso fin á la fiesta, la iglesia quedó desierta de nuevo vió permanecer junto al altar de la Virgen algunas señoras. Varios sombreritos redondos de paja blanca habia allí; pero no podia distinguir si alguno de ellos cubría aquella maravillosa cabeza que habia producido en él tan viva y extraordinaria impresion. La inquietud crecia, cautándole maravilla así mismo, puesto que jamás habia experimentado una ansia igual. Distinguió cerca del altar un movimiento. Dos jóvenes se alzaron; y apenas estuvieron próximas á él, se puso rojo por la emoción. Era ella; según la idea del artista, un ángel puro y espléndido que venia de prestar homenaje á su Reina, y ahora se alejaba con la mirada baja y el rostro animado aun por el hállito suave del contacto celestial.

La siguió vacilando. Ella caminaba á alguna distancia de él, volviendo de cuando en cuando

«Muchos diarios de la capital han dicho que la comision nombrada por los delegados de la prensa de París con objeto de recoger fondos para las víctimas del incendio, se habia dividido en dos subcomisiones. Comision de gastos, que abraza las suscripciones y repartos, y Comision encargada de las fiestas. Esta última palabra nos causó viva sorpresa, porque no podemos comprender que se piense en regocijos cuando se trata de una horrible catástrofe, y París no debe pensar en el baile cuando acaba de presenciar el espectáculo aterrador que ofrece una larga fila de sepulcros recientemente abiertos.

Despues hemos leído la siguiente nota: El comité de la prensa ha decidido prestar su más activo concurso á la fiesta de las flores que se verificará en el bosque de Bolonia, en favor de las víctimas del deber y de las del incendio de la Opera Cómica.

La presencia de las personas mundanas más conocidas está comprometida desde hoy para esta fiesta. Es decir, que no se trata de carreras de caballos, de regatas ó de bailes por suscripción, sino de una exhibición de las personalidades mundanas más conocidas.

Al principio nos habia extrañado el anuncio de regocijos, que creíamos se habian aplazado, y ahora se nos habla de una fiesta á la que concurrirán cien mil bobos, prometiéndoles un espectáculo que todos sabemos lo que significa.

Si el discurso de Berthelot ha excitado una verdadera indignación en el público, cualquiera puede comprender la inoportunidad de la fiesta anunciada que no deja de ser indecente. ¿Tan egoístas son los parisenses que no se les puede arrancar el óbolo en favor de la viuda y del huérfano sin ofrecerles alguna diversion de mal género? No podemos creerlo.

Cuando se trató de socorrer á nuestras poblaciones del Mediodía arruinadas por las inundaciones, haciendo un generoso llamamiento á la caridad, se apeló solamente á las suscripciones, y el público respondió con diez millones en pocos meses, y seguramente que en París se hubiera recaudado por igual medio lo suficiente para el mismo objeto. Este es el papel que nosotros creíamos reservado á la prensa en las presentes circunstancias: no podemos menos de sentir profundamente que la comision lo haya comprendido de otra manera, y protestamos en alta voz contra los bailes, las fiestas y las exhibiciones de todo género, que se anuncian con pretexto de caridad.»

Hay que advertir que *Le Français* no es reaccionario, sino liberal y muy liberal, y por lo mismo este lenguaje en sus labios es ridículo y muy ridículo. No dudamos que la fiesta será concurrencia, á pesar de los sermones de *Le Français*. Al tiempo.

AL CORRER DE LA PLUMA.

Enterémonos, ante todo, de la situación del partido dominante.

Para ello nada más á propósito que el testimonio de la competente y autorizada *Correspondencia*.

La cual dice refiriéndose á los demócratas del fusionismo.

«Ni ha sido nunca mayor que ahora ni puede serlo su adhesión á la persona y á la política del presidente del Consejo de ministros.»

No decimos nosotros que los fusionistas sean unos gallinas.

Pero ahora imitan á los polluelos que

la cabeza hácia su compañera. También hoy estaba vestida con sencillez y sin adornos postizos.

—Esto no dependerá acaso de su buen gusto, sino de sus escasos medios;—pensó para sí—el lujo es costoso, y por el vestido hay que deducir que es de humilde condicion.

Se confirmó más aun en esta idea cuando vió á las dos jóvenes internarse en una calle habitada solo por artesanos y trabajadores.

Despues de un breve rato desaparecieron en la entrada de una habitacion distante. Acercándose, notó que sobre la puerta habia una muestra con botas y zapatos pintados, y con el anuncio de que la habitaba el zapatero Gotthold.

—Es, pues, hija de un zapatero—murmuró entre dientes Rafael.—Parece imposible que en esta calle tan estrecha y oscura pueda florecer semejante rosa! Ahora desearia conocer el mérito intrínseco de esta estupenda criatura. Naturalmente, no es de esperar que tenga una educacion esmerada. ¿Mas qué? La educacion sin dignidad moral no ennobrece al espíritu. ¿No están nuestras señoritas muy bien educadas? Y, sin embargo, para hablar sinceramente, siento irresistible antipatia hácia su aparente mérito, á través del cual se nota bien el vacío real que en ellas hay. La hija del zapatero podría, pues, tener alma tan hermosa, aun sin la educacion, como lo es su cuerpo. Admitido esto, ¿qué sería

se reunen en derredor de la clueca para que ésta los cobije y defienda.

Cuando esto ocurre, el peligro está próximo.

De los fusionistas pasemos á los conservadores.

Oigamos á *El Liberal*:

«Partidos como el conservador han profesado siempre la máxima de que vale más ser temido que querido.»

Pues entonces los conservadores están de enhorabuena.

Han conseguido lo que se proponian. Porque no hay en España quien no les tema como á una inmensa calamidad.

Verdad es que al mismo tiempo todo el mundo los quiere

Ver lejos del poder.

Dicen que todos los días se aprende algo.

Y *La Epoca* aprendió el otro día todas estas cosas:

«Que hay ministros que no saben los negocios que en su departamento radican; que hoy gobiernos que desconocen la ley de relaciones de ambas Cámaras; que hay mayorías que se someten á estas inconcebibles torpezas; que hay, en fin, partidos que prescinden de la regia prerrogativa, lo cual no sabemos—aun dado la índole del asunto—cómo puede tolerarse dentro del régimen parlamentario y constitucional.»

Confesamos ingenuamente que al leer estas líneas, hemos quedado sorprendidos.

No de que *La Epoca* haya aprendido todo eso en un solo día.

Sino de que ignorase lo que todos sabemos.

Desde que nos lo enseñaron los conservadores.

Junto con otras cosas parecidas.

Leemos en un periódico:

«Hace pocos días, según vemos en los periódicos, fué rehabilitado en su categoria de oficial general el brigadier Mariné: la prensa apenas se ha ocupado de este asunto.»

Lo cual no tiene nada de particular.

De sucesos frecuentes no se hace por lo regular más que dar noticia.

Y añade *La Epoca*:

«La prensa republicana quizá lo celebre, la fusionista dirá que el gobierno ha obrado en justicia. Nosotros llamamos, pero no sin protestar de un procedimiento que, unido al de los indultos, puede ser fatal.»

La Epoca protesta callando.

Ha querido, por lo visto, imitar á *La Iberia*.

Que sabe aplaudir en silencio.

El Imparcial nos dá esta noticia:

«Hoy saldrán los ministros en el tren rápido para Aranjuez, con objeto de celebrar consejo bajo la presidencia de S. M. la reina.»

lo que pudiera elevarla á aquella altura que brilla en la reverberacion del ideal? No otra cosa que su piedad, sus costumbres religiosas, la conducta irreprochable y pura, porque está sujeta á la ley de la bondad absoluta. Nueva demostracion de la íntima afinidad que hay entre la religion y el arte. Pero si á la belleza externa no correspondiese una buena conducta, si tanta gentileza no es más que un fantasma aparente que esconde la fealdad moral, ¿qué valor podría tener ante el ojo escrutador del juez eterno la hija del zapatero? Ninguno, porque donde falta la sustancia del bien, el valor moral, lo bello no puede subsistir. Vuelvo de aquí al mismo resultado: la religion y la moral forman el mismo fundamento de lo bello, verdaderamente amable. ¡Oh! Los materialistas, los ateos, los despreciadores de la religion, con su vana charlatanería querrán crear un arte fundado en el fango de todo desorden moral, en la negacion de todo lo sobrenatural. ¡Qué locura, qué absurdo, qué ilusion tan peligrosa! La cosa me parece clara como el sol; pero los apóstoles del arte moderno no reconocen las insubsistencia de su evangelio materialista.

Continuó un buen rato razonando de este modo. —Voy al instante á hacer que el maestro Gotthold me tome la medida de un par de botas —dijo sonriendo.—La muestra permite libre en-

Aparte de varios decretos sobre naturalizacion de varios extranjeros, y otro acordando que los establecimientos penales se surtan de las farmacias militares, lo que reviste mayor importancia es la designacion del general que ha de sustituir en Cuba al Sr. Calleja, asunto que es casi indudable quede resuelto en el consejo de hoy.

También pondrá el ministro de la Guerra á la firma de S. M. dos decretos, ascendiendo á brigadieres á los coroneles Sres. Zapino y F. Campaña.

¿Y para eso van en tren rápido?

Pues no vemos la urgencia.

Habrás quien crea que hasta podia ahorrarse ese viaje.

Extranjero.

Francia.

Dice *La Semana Religiosa* de París: «En la última asamblea de católicos, un médico de los hospitales de París ha dado cuenta de la activa propaganda que está haciendo la prensa revolucionaria é inmoral en los establecimientos de la Asistencia pública.

Los enfermos de ciertos hospitales reciben diariamente varios periódicos anarquistas con su faja correspondiente, y en especial el *Grito del Pueblo*. Cuando el número de los lectores es inferior al de los periódicos remitidos, basta el número de la sala ó de la cama que aquellos ocupan para que el empleado de correos se crea obligado á entregar los periódicos, y sucede muchas veces que en la faja suele advertirse que en el caso de hallarse ausentes ó haber fallecido los enfermos D. Fulano ó don Zutano, el periódico debe entregarse á sus vecinos.

Pero además de esta propaganda inmoral, hay otra que lo es en mayor escala de un carácter mucho más deplorable y verdaderamente odioso.

Sabido es que los editores de algunos romances ilustrados reparten de balde al público, á título de prueba, la primera y á veces la segunda entrega de las obras. Este reparto se hace hasta en los hospitales, sobre todo cuando se trata de publicaciones obscenas.

El respetable médico que nos comunica estos detalles, así como algunos compañeros suyos, nos han asegurado que varias veces han encontrado sobre las camas folletines cubiertos de grabados provocativos.

«Puede concebirse una obra más infernal? ¿Hay un atentado más abominable que manchar la imaginacion y excitar las malas pasiones de los infelices que gimen en el lecho del dolor y que de un momento á otro deben comparecer ante el tribunal de Dios?

Estos hechos escandalosos no han podido menos de producir gran indignacion en la asamblea de católicos. Convencidos estos de que la distribución gratuita de tales periódicos y grabados no puede hacerse sin la connivencia de la administracion de los hospitales, han determinado denunciar el escándalo á la opinion pública cada vez que se repita, exhortando al mismo tiempo á los católicos á excoigitar medios de hacer frente á esta propaganda impía por otra de sanas lecturas, fundan-

trada; la hija ofrecerá con finura un asiento al recién venido, y permitirá una breve conversacion, una mirada á su interior. Y despues, alma mia, notarás cómo tu sublime opinion se desvanece ante la realidad.

Se volvió, y tomó con paso apresurado hácia la casa del zapatero.

Entró en un pasadizo oscuro. Veíanse allí puertas á derecha é izquierda. Estaba indeciso. A la izquierda oíanse voces infantiles; á la derecha reinaba profundo silencio. Llamó á la izquierda, y al abrir, permaneció como encantado y fuera de sí por la sorpresa.

Allí estaba ella sentada: habia puesto sobre una tab á el sombrero, y toda la hermosura de la cabeza y del semblante estaba expuesta á la critica severa de artista tan inteligente. Sus cabellos eran hermosos y brillantes, y en tanta abundancia, que parecia habia de faltar espacio para colocarlos. Sobre la rodilla tenia una niña con las manecitas juntas, procurando repetir las palabras de una breve oracion. Los riciillos blondos caían al rededor de su pequeño semblante recién lavado, y se veia aun la vasija y la esponja que habian servido para aquel uso.

Su compañera estaba sentada sobre un escal, y otra niña de cerca de cuatro años se hallaba en medio de la habitacion con un rosario, á manera de cadencia al rededor del cuello, y

dose para ello en el mismo derecho que invocan sus enemigos.»

Italia.

El día 3 tomó posesión el cardenal Rampolla del cargo de secretario de Estado y recibió en audiencia al cuerpo diplomático.

La Cámara continúa discutiendo el presupuesto de guerra. El ministro de la Guerra declara que en lo concerniente a las cifras del capítulo 37 del presupuesto, todos los oradores, a excepción de Martini, son favorables a la ocupación de Massauak.

El gobierno cree que es necesario elevar el prestigio del ejército italiano y a este efecto presentará presupuestos especiales.

Mr. Crispi declara que el gabinete actual nunca dará orden para evacuar las posesiones de Africa.

Alemania.

La *Gaceta de la Cruz* dice que en atención a los últimos acontecimientos de Francia y al aspecto de la situación se puede contar que continuará la paz por cierto tiempo. Una de las cosas que más contribuyen a estos pronósticos optimistas es sin duda ninguna la modificación de las relaciones entre Rusia y Alemania. Estas son más amistosas que hace algún tiempo y nada extraño será que este verano tengan una entrevista los tres emperadores.

Con respecto a la enfermedad del príncipe imperial hé aquí lo que el profesor inglés Morell-Mackenzie escribe a una revista:

«Tengo la satisfacción de decir que la excrecencia que yo encontré en la laringe de S. A. imperial no tiene un carácter canceroso según las investigaciones microscópicas del profesor Virchow y puede descartarse por un tratamiento local. Yo no creo que hay razón para suponer que el caso del príncipe se presente como una excepción, pero, como existe irritación en la garganta, es importantísimo, en mi opinión, que el tratamiento comience sin una precipitación inoportuna.»

Esta declaración, como se ve, no es muy satisfactoria y por eso es esperado en Berlín con impaciencia el médico inglés.

Bélgica.

De Mons dicen con fecha 3 que tuvo lugar en Uesmes una reunión en la que tomaron parte unas 3.000 personas. La gendarmería tenía orden de seguir la pista á Cuaregnon, pero ya había sido arrestado en Cuaregnon en el momento en que se disponía a marchar á Jemmapes. A consecuencia de este arresto se formaron grupos de alborotadores, teniendo que dar lo tropa y los gendarmes tres cargas contra ellos. Han resultado muchos heridos.

DESPACHOS POSTALES.

Paris 6.

Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 67,81. Despues 67,87—67,90.

Londres 6.

Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 67,75.—Despues 67,87.

Buda-Pesth 6.

Continúan las inundaciones en varios puntos de Hungría.

Un gran número de aldeas están anegadas á consecuencia del desbordamiento del río Theiss. Un centenar de granjas han quedado destruidas.

Un barrio de Szegedin está inundado. Dicha ciudad se encuentra seriamente amenazada. Es una de las mayores catástrofes de que se tiene noticia.

Paris 6.

Segun el periódico *Paris*, aunque no aparecen sus nombres, respetables banqueros de Paris se han interesado en el negocio de los tabacos en España.

Lisboa 6.

Los periódicos de Portugal tributan grandes elogios al célebre violinista español Sarasate, que está haciendo las delicias de este público.

Paris 6.

El 3 por 100 francés ha abierto hoy un poco mas flojo, á 81,98 fin de mes.

Se sabe fijamente que el nuevo ministro de la Guerra, general Ferron, mantiene en toda su integridad el proyecto Boulanger, relativo al ensayo de movilización de un cuerpo de ejército lo cual despierta recelos y desconfianzas en Alemania.

La prensa radical pretende atribuir gran importancia á la manifestación popular de que fué objeto ayer tarde el general Boulanger, en el bosque de Boulogne, pero los enemigos de este dicen que la manifestación se redujo á unos cuantos chiquillos, que dieron vivas al pasar el coche del general.

Los conservadores se burlan de este por haber intentado sincerarse del cargo de que aspiraba á imitar á Napoleon I.

Dicen que cuando no se han ganado batallas como las de Arcola y las Pirámides, es ridículo suponer que haya quien tome en serio que Boulanger pueda ser dictador.

La prensa monárquica niega categóricamente la especie vertida por los radicales de que existe un pacto entre las derechas y el gabinete.

Muchos diputados son favorables á la proposición de ley disponiendo que en lo sucesivo se saquen á subasta todos los estancos vacantes, lo cual puede contribuir á aumentar los ingresos del Tesoro.

Londres 6.

Las negociaciones relativas á la rectificación de límites de la frontera afgana quedarán en suspenso hasta que los delegados ingleses reciban nuevas instrucciones.

Se duda no obstante llegar á una avenencia, dado el espíritu intransigente que domina por parte de Rusia, la cual insiste en que se fije la línea de frontera que señaló desde el principio de la cuestión.

Roma 6.

En el golfo de Génova se repiten los fenóme-

nos seismicos, pero por fortuna son poco intensos y no hay que deplorar desgracias.

Londres 6.

Segun los despachos que se reciben de los Estados Unidos, comienza á notarse movimiento con motivo de la próxima elección presidencial.

La lucha entre republicanos y demócratas promete ser reñidísima y no puede preverse el resultado.

Aunque se ha dicho que los demócratas renuncian á reelegir á Cleveland, nada puede afirmarse sobre el particular.

Nueva-York 6.

Un hecho singular que demuestra la demoralización que reina aquí, ocurre en estos momentos.

Hasta ahora ha sido imposible formar un jurado que dé veredicto en la causa seguida al ciudadano Charl, acusado de corromper á varios concejales en el asunto relativo á la concesión del ferrocarril de Broadway. Se ha agotado inútilmente una lista de 1.500 jurados suplentes, la mayor parte de los cuales estaban sobornados por los amigos del acusado. Los tribunales entienden en el asunto.

Fabra.

DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID

6 de Junio de 1887.

La proposición presentada hoy al Congreso por el Sr. Romero Robledo dice así:

«Pedimos al Congreso se sirva declarar que la defensa de las prerrogativas de la Corona y el respeto á las de los cuerpos colegisladores constituyen deberes ineludibles, del ministerio responsable.»

Firmar la proposición los Sres. Romero, Alvarez Mariño, O'lawtor, Gutiérrez de la Vega, Bergamin y Ordoñez.

Dicha proposición ha sido apoyada por el Sr. Romero Robledo en un hábil é intencionado discurso en el que ha hablado de todo, recordando que un incidente parecido ocurrió durante el ministerio del Conde de San Luis, poco antes de la revolución del 54. Despues ha censurado la política del gobierno y le ha acusado de verse bajo la protección de una minoría.

El Sr. Cánovas del Castillo ha pedido la palabra y ha empezado su discurso descargando ciertos golpes sobre su antiguo colega; más entrando en el fondo de la cuestión ha sostenido que aun retirados ahora los proyectos de los Sres. Jovellar y Castillo, es ilegal y anti-constitucional la presentación de los del general Cassola y que lo que procede es retirarlos y presentarlos de nuevo. Para evitar los naturales entorpecimientos que tal medida podría ocasionar, ha indicado que la Cámara podría acordar siguieran su curso previa la declaración del gobierno de que había obrado mal y de que esto no constituiría un precedente para lo sucesivo.

El Sr. Cassola, el más interesado en este asunto se ha llamado como un muerto y el peso del debate lo ha llevado el Sr. Sagasta el cual ha estado desdichadísimo, sin acertar á defenderse de los cargos que se le derigian y rehusando hacer la declaración que le pedía el Sr. Cánovas.

Ann los más amigos del gobierno reconocen que la jornada de hoy ha sido un desastre para el gabinete fusionista pues en ella se ha evidenciado un sintoma gravísimo en la mayoría que no ha podido ocultar su regocijo ante las censuras dirigidas al gobierno.

Retirada por el Sr. Romero su proposición se ha designado á los Sres. Martos, Sagasta y Romero Robledo para que acuerden una fórmula que ponga fin á tan anómala situación. Con semejante género de concesiones puede llegarse á zanjar los más graves conflictos y el gobierno, sea el que fuere, que por conseguir cualquiera de sus fines cometiese la mayor de las atrocidades haciendo caso omiso de las leyes, no tendrá más que apelar al mismo procedimiento para justificar sus actos.

Estos liberales son de lo más delicioso que se conoce y tambien de lo más funesto. Cuando se trata de salir adelante en sus empresas, no se paran en barras y con la misma facilidad saltan por encima de la ley que promulgan una nueva que se adapte á sus caprichos y exigencias.

Vuelve á hablarse de la posibilidad de que lleguen á una inteligencia los elementos liberales monárquicos. La posibilidad no la negamos, más es evidente que á pesar de ella y á pesar tambien de las veces que se ha dado ya como un hecho la fmsion de dichos elementos, jamás han llegado á confirmarse tales anuncios. Dícese que quizá al discutirse las reformas militares se fijen puntos de inteligencia entre el gobierno y el general Lopez Dominguez y que si esto sucede será más fácil que al definir el sufragio y al acabar con el censo resulten unidos de tal manera todos los liberales que puedan aspirar á la convocatoria de nuevas Cortes.

Cabe racionalmente dar crédito á esos rumores, cuando estamos viendo que cada día es más viva, más intencionada y más enérgica la oposición que se hace al gobierno fusionista y apenas se pasa día que no surja una nueva fracción política del seno de esos mismos partidos liberales?

Nuestros estimados lectores habrán contestado ya en sentido negativo, porque quien duda que es el presupuesto el único ideal y la suprema aspiración de todos los prohombres del liberalismo? Quién podrá negar que esa política de intrigas obedece á otro móvil y reconoce otra causa?

Si los liberales monárquicos pudieran crear tantos ministerios, embajadas y direcciones

como pretendientes surgirían al menor asomo de fusión, ya entonces cambiaria el aspecto de las cosas y tendria más visos de verosimilitud la confirmación de esa noticia lanzada á los vientos de la publicidad por algún amigo de la situación.

UN RASGO ADMIRABLE DE CARIDAD.

El *Publicateur* de la Vendée cuenta el hecho siguiente ocurrido hace unos días en Sables d'Olonne:

«Una religiosa de las que van á domicilio para recoger la limosna en favor de los pobres ancianos se presentó en una fonda que podríamos nombrar... Un caballero hizo un ademán de darle alguna cosa... La religiosa alargó la mano... ¿Sabeis lo que aquel inmundado personaje arrojó en la mano de quella hermana de la Caridad? Un asqueroso salivazo! ¿quién hubiera tenido la calma heroica para contenerse en aquellos momentos sin castigar, como merecía, aquel insulto? La religiosa sin inmutarse en lo más mínimo, retiró su mano manchada y alargando la otra le dice con angelical sonrisa: «Caballero, esto para mí! Ahora alguna cosa, si tiene V. voluntad, para mis pobres ancianos!»

Estas palabras, pronunciadas con la mayor sencillez y sin la menor queja no pudieron menos de conmover el corazón de aquel hombre, asombrado de contemplar tanta grandeza de alma. Vivamente emocionado abre su bolsa y alargando á la religiosa una limosna relativamente considerable, le dice: «Me gusta tanto heroismo! La hermana de la Caridad se retiró con la alegría de haber seguido el ejemplo de su divino Maestro, que sufrió con paciencia las injurias y humillaciones de los hombres.»

OTRO RASGO ADMIRABLE.

El *Lorrain* de Metz da cuenta de una nueva prueba de generosidad de las familias Wendel y de Gargan que han ofrecido una cantidad de 25.000 francos para terminar las obras de la iglesia de Moyeuve y el arreglo de la calle que á ella conduce. Con este nuevo donativo se eleva á 150.000 francos la suscripción de estas familias. Excusado es decir que tales rasgos de generosidad merecen la gratitud de toda una población y solo las bendiciones de Dios pueden pagar, como se merecen, á tales bienhechores.

NOTICIAS RELIGIOSAS.

El movimiento de conversión al catolicismo continúa en Alemania. Dos notables personajes han abjurado del protestantismo, alcanzando la verdadera fe; el uno M. de Hillern, distinguido escritor publico, ante el Arzobispo de Friburgo, y además el baron de Lossberg, sobrino del general del mismo nombre, ante el Obispo de Faldá. La *Gaceta de Frankfurt* dice además que dos pastores protestantes han abjurado sus errores en Maguncia, ingresando en el seminario de Lichstadt.

El Obispo de Barcelona ha distribuido entre las parroquias y los pobres de aquella capital el legado de 20.000 duros del señor D. Tomás Ribalta.

En Viena se ha abierto al público la Exposición de objetos del culto en la sala de reunión de las damas de la nobleza. Véanse en ella labores en preciosas casullas hechas en la Casa Imperial con destino al Jubileo del Padre Santo, por la archiduquesa Estafania, y por la hija del emperador; todas las archiduquesas y princesas exponen alguna obra de sus manos en obsequio de Su Santidad.

Tambien en Praga, las personas de la mas alta aristocracia y las de la clase media han formado una junta con idéntico objeto. Los donativos serán ropa blanca, albas, amitos, amitos y casullas.

El Rdo. Padre Monsabré, el eminente orador de las Conferencias de Nuestra Señora de Paris, ha ido á Lila con objeto de interesar á los católicos en favor de las escuelas parroquiales pobres. Despues de una conferencia, la junta de la obra de las escuelas ha dirigido una excitación entusiasta, y el resultado ha sido una colecta de 56.500 francos.

El miércoles último tuvo lugar en Alcoy la solemne ceremonia de ser descubierta la estatua de la caridad que corona el centro de la fachada principal del magnífico edificio que para Casa de Desamparados se construye en aquella ciudad.

Acaba de incoarse en los tribunales de Roma el proceso de beatificación de la venerable sierva de Dios la Hermana Maria de Sales Chappuis, Superiora del Monasterio de la Visitación en Troyes. El Cardenal Parrochi ha sido nombrado ponente de la causa, y el canónigo Sr. Grimaldi secretario de Mons. Pitra, postulador de ella.

Los cartujos tratan de regalar al Padre Santo la quinta de San Bruno, situada en la puerta de San Pancracio, cerca del Vaticano, donde han edificado un asilo de artesanos.

Y los carmelitas descalzos le ofrecerán por su parte una cruz papal, notable trabajo de orfebrería, con esmaltes alusivos á su glorioso pontificado, representando á la Virgen del Rosario, Santo Domingo, Santa Teresa de Jesús, Santo Tomás de Aquino, los cuatro Evangelistas, las armas pontificias y las de la orden citada.

Desearo los religiosos agustinos conmemorar de un modo permanente el décimo quinto aniversario de la conversión de su glorioso fundador, han acuñado una hermosa medalla de bronce. En el anverso, y en bajo relieve, destacan en primer término San Ambrosio, en pie, con la vestidura episcopal, cogido el báculo con la mano izquierda, y en la derecha una concha con agua que derrama sobre la cabeza de San Agustín, que tiene las manos juntas y elevadas, en actitud de orar. A la derecha hay varios servidores de la Iglesia con roquetes y velas encendidas. A la izquierda un altar con tabernáculo y candeleros con velas y un libro de misa. En el centro y encima de todo, está la paloma

símbolo del Espíritu Santo, entre nubes, y de ella parten multitud de rayos luminosos. En derredor del anverso se lee perfectamente esta inscripción:

Magnus Dominicus qui de tenebris gentium lumen eel. suae vocavit agustinum.

En letra microscópica dice: *E. Noney.*

En el centro del reverso se ostenta un escudo en forma de corazón, y en su centro se eleva una cruz episcopal, y sobre ella el sombrero pastoral cuyas borlas caen á los lados. En el centro de todo se ve un corazón que atraviesa una flecha, y el cual descansa sobre varios libros que representan las obras del Aguilá de Hipona.

La inscripción de esta cara dice:

Parent. optim. agustino XV á conversione soccul. festo provinciae Ss. Nom. Jesu monumentum 1887.

Esta medalla se guarda dentro de un estuche de piel, cuya parte interior es de terciopelo.

NOTICIAS GENERALES.

En virtud de órdenes recibidas de Madrid, dice *La Concordia*, de Vitoria, que el sábado por la noche durmieron en los cuarteles los jefes y oficiales de los cuerpos de aquella guarnición, y el general Loma tampoco marchó á á Orduña, donde acostumbra pasar las fiestas con su familia.

En Málaga tambien, segun el *Correo de Andalucía*, permaneció la tropa acuartelada con los jefes y oficiales, y el gobernador militar pasó revista á los cuarteles en traje de campaña.

En Valencia llamó la atención ver salir del teatro Principal á las parejas de la Guardia civil que allí estaban, y despues se supo que había adoptado precauciones militares.

Escriben de Valencia que se han presentado dos casos de lepra en una casa de la calle de Merchalena de aquella capital.

Algunos periódicos de aquella localidad, justamente alarmados con los repetidos casos presentados en la provincia, llaman la atención de las autoridades todas, á fin de que sean tomadas las suficientes medidas encaminadas á evitar la propagación de la terrible enfermedad.

La crisis industrial por que atraviesa Cataluña toma cada día proporciones más alarmantes. En Manresa hay nueve fabricas que han suspendido completamente sus trabajos. En Sans, segun se dice, pronto se cerrará el *Vapor vell*, y la *España Industrial* ha disminuido sensiblemente su trabajo.

Se trata de establecer en Andalucía compañías especiales de seguros agrícolas, que tendrá por exclusivo objeto asegurar en Málaga, Sevilla, Granada, Córdoba, etc., los riegos de las inundaciones, la sequía y otros análogos, con exclusion completa del daño que pueda causar la langosta, la filoxera, los pájaros y toda clase de insectos.

Telegrafian de Bilbao haber ocurrido el domingo una explosión en la fabrica de dinamita de Galdácano, causando la muerte de un trabajador y heridas graves á otro.

El astrónomo Sr. Noherlesoom anuncia una gran tempestad que, procedente de las islas Madera y Canarias, llegará á España el día 11. Tendrá su mayor intensidad en las provincias del Mediodía, de Levante y de Castilla la Nueva. Seguirá la dirección SSO., y al efectuarse el choque con otra tempestad del SE., procedente del Mediterráneo, como ambas serán de grande intensidad, es probable estallen horrosas tormentas de granizo, y que alguna de estas alcance tambien á Madrid, singularmente en la tarde del día 11.

Un nuevo desprendimiento de tierras se ha producido en Moratalla.

Siguen las agrietas del terreno amenazando desplomar el pueblo, y es de extrañar que á pesar de las gestiones hechas para llevar allí una comision de ingenieros, el gobierno tenga este asunto tan desatendido, máxime cuando Moratalla pertenece al distrito que representa en las Cortes D. Antonio Cánovas del Castillo.

Los pedriscos de los días pasados han destruido los restos de las cosechas de vino, cereales y aceite que quedaban en varios pueblos de la provincia de Huesca, especialmente en las riberas del Flumen y del Alcanadre y en la comarca de la izquierda de la carretera de aquella capital á Monzon.

Ha habido pueblo, como Bespen, uno de los que producen el mas afamado vino tinto de Huesca, donde el suelo quedó cubierto por una capa de granizo de un decímetro de espesor.

LA PROVINCIA.

Acuerdos de la Diputación.

—Determinóse autorizar al ayuntamiento de Tafalla para invertir 9.500 pesetas en la construcción de un lavadero; al de Jaurrieta para el arriendo de la carnicería, al de Mendavia para sustituir la nueva; al de la villa de Urroz para administrarla; acceder á una instancia del Concejo de Arguñariz, relativa á la exacción del importe del décimo del presupuesto municipal; nombrar vocales de la Junta de abastos de pal; dicha villa de Urroz á D. Paulino Blasco, D. Vedicho y á D. Urroz á D. Paulino Blasco, D. Vedicho Donazar y D. Luis Bastida; de la de Artañona á D. Fermín Garucharri; y de la de Mon-

tes de esta última villa á D. Manuel Mendia y para suplente á D. Mamerto Mendivil. Fue autorizado al Ayuntamiento de la villa de Urroz para tomar á interés la cantidad de dos mil quinientas pesetas. Concedióse permiso al Ayuntamiento de Oroz-betelu para el arriendo de la carnicería; al de Mendigorria para el del estiercol que resulta de del ganado lanar y cerril; y al concejo de Galbarra para tomar en préstamo y á interés de 5 por 100 anual 6.500 pesetas, con objeto de devolver 4.500 pesetas que devengaban el 6 por 100 y proseguir los trabajos de un camino. Se autorizó á los ayuntamientos de Sesma y del valle de Allin y al concejo de Salinas de Pamplona para el arriendo de arbitrios municipales, y al ayuntamiento de Artajona para subastar nuevamente la recaudación de contribuciones. Igualmente se concedió facultad á los ayuntamientos de Cáseda y Tirapu para el arriendo de la carnicería con estricta sujeción á la circular de 6 de Junio de 1868 y demás disposiciones vigentes. El municipio del valle de Elorz fué autorizado para invertir 125 pesetas en la romería que los habitantes del mismo trataban de celebrar en conmemoración del cuarto centenario de la aparición de la Virgen del Camino.

GACETILLAS.

La Junta de gobierno y la Veintena de la Hermandad de la Pasión del Señor dirigen con fecha 1.º del actual á los pamploneses la alocución siguiente: El proyecto, tiempo hacia acariciado, de reunir en una sola las antiguas Hermandades que veneraban aisladamente en esta religiosa Ciudad algunos de los Misterios de nuestra redención, se ha realizado recientemente.

Hoy solo existe la Hermandad de la Pasión del Señor, y es ocioso encomiar la excelencia de este anhelado suceso, porque á nadie se ocultan las ventajas que tanto al culto externo de estas asociaciones, como al perfeccionamiento moral de sus miembros, y aun al orden temporal, reportan la unidad de acción y la suma de elementos aislados.

Formada la Hermandad bajo meditaciones Constituciones y Reglamentos aprobados por la autoridad competente, su Junta de Gobierno y Veintena se ocupan con ardoroso afán en hacer cristianamente útil su ya indicado objeto, y principalmente en extender su saludable influencia al mayor número posible de pamploneses: que si en cualquiera ocasión se encuentran aparejados para demostrar prácticamente su celo religioso, no han de tener por menos propicia aquella que les lleva á conocer á Cristo, pero á Cristo crucificado, personificación augusta de toda nuestra Sagrada Religión.

En esta gratísima empresa de multiplicar el número de Hermanos, un alto y poderoso motivo alienta á las Corporaciones, que, indigna, pero lealmente, dirigen la Hermandad; el ejemplo de nuestro amantísimo Prelado, Illmo. Sr. D. Antonio Ruiz-Cabal, que otorgándoles la inestimable merced de inscribirse como primer Hermano, y bendiciendo esta piadosa institución, ha dicho á todos sus hijos de la Ciudad—y no habrá uno solo indiferente á su paternal requerimiento—que el asociarse para enaltecer la Pasión de Jesús, imprime grandísima honra á los por El redimidos.

La Junta de Gobierno y la Veintena, escitan, pues con fervoroso ruego á sus conciudadanos no asociados, á que inscriban con premura sus nombres y unan su espíritu al espíritu de la Hermandad. Nada hay que lo impida, puesto que hasta los sacrificios materiales exigidos por los Reglamentos son insignificantes, y los beneficios, aun materiales también considerables.

Del aumento de Hermanos depende, además, el esplendor, harto cercenado hasta ahora, de los Simulacros que se exhiben en la Semana mayor, y si aun más elevados propósitos no justificaran la escitación indicada, este, que persiguen con plausible empeño los suscribientes, bastaría para justificarla.

Advertencias.—1.º El ingreso en la Hermandad, á la que pueden pertenecer hombres, mujeres y niños, ya en calidad de Hermanos, ya en el de suscritores aunque con diversos deberes y beneficios; tiene lugar mediante petición verbal ó escrita, que puede formularse á cualquiera de los señores que componen la Junta de gobierno ó Veintena, los cuales darán á conocer en el acto los Reglamentos á los peticionarios. En la petición se cuidará de no omitir la edad y domicilio del que la formule. 2.º Dentro de la Hermandad hay constituida una Sociedad de socorros mútuos, que facilita asistencia facultativa á los asociados y una pensión diaria en determinados casos. Como es voluntario en los Hermanos el formar ó no parte de esa Sociedad, al ingresar, será preciso que manifiesten espresamente si quieren ó no pertenecer á ella.

En una casa de la calle Pellegreria se pegaron ayer dos hermanos resultando herido uno de ellos. Se dió aviso al médico forense para que lo reconociese y el agresor fué conducido al depósito municipal. El Juzgado entiende en el asunto.

En la calle de la Merced un padre maltrató á su hijo pegándole con una cuerda y produciendo el consiguiente escándalo en la vía pública. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado respectivo.

Solemnes cultos y novena al Santísimo Corazon de Jesús en la capilla del monasterio de la Visitation en que se halla establecida la Arch-cofradía de la Guardia de Honor. Dará principio el día del Corpus, 9 de Junio, y concluirá el 17 del mismo. Todos los días á las siete y cuarto de la mañana se expondrá el Santísimo Sacramento y se reservará á la una menos cuarto.

Por las tardes se expondrá á las cinco menos cuarto y á las seis y media se rezará la estación novena y plática por uno de los RR. PP. misiioneros del Corazon de María; á continuación será la reserva. El día del Sagrado Corazon de Jesús será la misa de comunión general á las seis y media y á

continuación se expondrá el Santísimo Sacramento.

A las diez y media será la misa cantada en la que predicará el M. I. Sr. D. Pedro María Huidain Arcediano de esta Santa Iglesia Catedral. Por la tarde será todo como los demás días.

El día del Corpus, el domingo infraoctavo y el de la fiesta del Sagrado Corazon quedará manifestado S. D. M. todo el día.

Hay concedida indulgencia plenaria en la fiesta del Sagrado Corazon en favor de los que visiten la capilla cumpliendo con las condiciones que se requieren para el efecto.

Oculto en una alcantarilla de la carretera que de Navascués conduce á Lumbier fué encontrado por la guardia civil en la tarde del día 3 del actual, un hombre sin domicilio fijo y que carecía de documentos de seguridad. Interrogado por la expresada fuerza confesó que habiendo convenido con otros compañeros salir aquella misma noche al punto de Orradre á dar un asalto á los viajeros que regresaran de la feria, se habia ocultado allí para observar sin ser visto y acechar el momento oportuno para dar el golpe de mano con toda seguridad. Así éste como dos de sus compañeros que también fueron detenidos, han sido puestos á disposicion del Juzgado municipal de Navascués.

Desde la calle de Mañueta fué anteayer conducida al depósito municipal una mujer que estaba embriagada y carecía de domicilio en esta ciudad.

Un individuo que á pesar de la indignacion de los que presenciaron la hazaña, mató ayer un gato en la plaza del Castillo, fué conducido á la correccion y del hecho se dió cuenta al Juzgado correspondiente.

Por auxiliar á un moribundo el cura párroco de Panoure, Sr. Robert, ha muerto hace poco de la manera más cruel. Perdido entre la nieve pasó toda una noche, y al buscarle al día siguiente sus feligreses le encontraron moribundo. Llevado al pueblo, falleció en seguida. Tenia setenta y seis años de edad.

El director del semanario que se publica en esta ciudad con el título de El Auxiliario, D. Casiano Diaz, abre un certamen ofreciendo un premio de quinientas pesetas al autor del mejor trabajo en que se reúnan las disposiciones económico-administrativas vigentes en Navarra.

En el certamen solo podrán tomar parte los que son ó hayan sido secretarios de ayuntamiento en esta provincia. Los trabajos que se presenten, serán desde el momento de propiedad del señor Diaz.

Una apuesta. El vapor mercante español Pio IX, que acaba de ser abanderado, y que con todos los adelantos modernos ha sido construido en el astillero de Speathead (Inglaterra), para los señores Pínillos Saez y Comp.ª, de Cádiz, á pesar de sus 8.900 toneladas de desplazamiento y de llevar en sus bodegas 5.000 toneladas de mercancías y 2.000 toneladas de carbon, ha hecho apuesta muy respetable (que garantizan sus dueños) de ir de Cádiz á la Habana, tocando y descargando en Puerto-Rico, en solos trece días.

Segun vemos en nuestro estimado compañero El Vasco, el Excmo. Sr. Marqués de Valdespina ha nombrado delegado de la provincia de Vizcaya al Sr. D. Ramon de Zubiaga.

La junta de gobierno de la Hermandad de la Pasión del Señor ha resuelto asistir desde este año en corporacion y con su bandera á la procesion del SANTISIMO CORPUS CHRISTI. Con tal motivo, excita á todos los hermanos á acompañarla, debiendo reunirse á las nueve y media en punto de la mañana de la festividad, en la iglesia de San Agustín y advirtiendo que si los hermanos llevan alumbrado, este debe consistir en una vela.

Porvenir vinícola de la América del Norte.—Dice un periódico de los Estados Unidos que aquel país va á ser pronto el más productor en vinos de todo el orbe. Dentro de diez años se calcula que producirá un millón de galones, unos 5.000.000 de litros, y cuando llegue á esta produccion no habrá salido de su infancia. La parte de la California más á propósito para el cultivo de la vid no ha sido apenas explotada hasta ahora. Este territorio posee tantos terrenos ded cados al cultivo de la vid como toda la Francia, y pocos años hace producía 3.350.000 litros en su cosecha anual. Ahora bien; la California no representa mas que una pequeña parte del territorio vinícola de América. Pronto habrá en América tres grandes centros de produccion. El primero será la costa del Pacifico; el segundo el llano situado entre los montes Alleghay y el rio Azul, comprendiendo el Estado de Virginia, la Carolina del Norte y Sur, la Georgia y una porcion del Kentucky y del Tennessee; el tercero será el territorio indio, comprendiendo una gran parte del nuevo Méjico y de Arkansas. Además el Estado de Tejas comienza á anunciar un gran centro de produccion.

Se dice que en Cascante ha causado algunas víctimas la viruela. Las autoridades han tomado las precauciones consiguientes á fin de que no se propague la enfermedad.

Están vacantes los registros de la propiedad de Tudela y Tafalla ambos de segunda clase, con fianza de 2.500 pesetas, cuya provision debé hacerse por concurso entre los registradores que las soliciten.

Dice un periódico que la direccion general del Instituto Geográfico y Estadístico ha accedido á la solicitud de los farmacéuticos de Barcelona, pidiendo que se les releve de la obligacion de contrastar las pesas que usan en sus establecimientos. La resolusion tiene carácter general, y aprovecha, por lo tanto, á los farmacéuticos de todo España.

Por dos de sus convecinos fué herido en Lecumberri, el día 5 del actual, un matrimonio. Atribuyese este atentado á resentimientos que existian entre ellos.

Los presuntos criminales han sido capturados y puestos á disposicion de la autoridad competente.

Los trabajos de dibujo lineal, figura, adorno, paisaje y colorido á la acuarela ejecutados por los alumnos de ambos sexos de la Escuela de Artes y Oficios durante el curso que acaba de terminar, estarán expuestos al público mañana y los siguientes días 10, 11 y 12 en los salones de dibujo del edificio de San Francisco, de diez de la mañana á una de la tarde.

La distribucion solemne de premios á los alumnos que más se han distinguido, tendrá lugar en el salon de actos públicos del Instituto provincial el domingo 12 á las once y media de la mañana.

SECCION RELIGIOSA.

Miércoles.—San Salustiano. En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expondrá S. D. M. á las seis y media de la tarde y se reservará á las ocho y media concluyendo con el Santo Rosario.

ÚLTIMA HORA.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 7 (12 t.)

En el sorteo de la loteria verificado hoy los premios mayores han correspondido á estos números;

- 11.678; 9.063; 1.814; 789; 7.916; 9.972; 11.447; 5.563; 8.726; 6.535; 2.779; 3.216; 5.801; 3.877; 4.436; 8.803; 7.146; 6.742; 3.235; 3.413; 9.629; 8.608; 1.829; 6.429; 4.902; 1.712; 3.463; 5.162; 9.962; 8.618; 10.671; 4.133; 8.403; 11.269; 5.852; 7.818; 9.506; 123; 1.470; 9.816; 6.934; 8.355; 3.533; 7.728; 8.071; 136; 4.896; 9.680; 3.057; 8.361; 6.821; 11.700; 3.025; 2.622; 7.177; 9.377.

Madrid 7 (10,15 n.)

Es inexacto que haya dimitido Cassola. La comision de reformas militares continúa el exámen de esos trabajos. La comision de amnistia por delitos electorales estudia fórmula de armonia necesaria.

Madrid 7 (10,20 n.)

En el Congreso ha pronunciado un extenso discurso Cárdenas contra el presupuesto de Fomento.

En el Senado Romero Giron ha pronunciado un discurso defendiendo la independencia de la magistratura.

Madrid 7 (10,45 n.)

Oficialmente se ha declarado la enfermedad del emperador Guillermo. Makencie, (famoso doctor) ha afirmado que la vida del príncipe heredero de Alemania no pasará de un año.

Madrid 8 (2,05 m.)

Francia ha reclamado se modifique el material de trenes de segunda viajeros.

Háblase de nueva complicacion en el asunto del Afghánistan.

- 4 pº perpetuo. 66,65
- 4 pº amortizable. 81,70
- Billetes de Cuba (E. de 1886) 94,85
- Banco de España. 423 "

El Corresponsal.

ANUNCIOS PREFERENTES

AVISO IMPORTANTE

PARA LOS PUEBLOS DE ARTAJONA Y MENDIGORRIA. Los coches de la Sra. Vda. de Poyales que hacen el servicio á Artajona y Mendigorria, saldrán de esta ciudad el día del Corpus, media hora despues de concluida la corrida, con objeto de que puedan regresar á sus casas los viajeros que vengán de esa parte una vez terminado el espectáculo. Pamplona 4 Junio 1887.—E. COMPAÏRED.

Sustitucion para Cuba.

Estando ya para terminar el tiempo en que los padres pueden libertar á sus hijos el ir á Ultramar por medio de la sustitucion; el que suscriber tiene encargo de colocar sustitutos licenciados á cuantos los necesiten, previos convenios particulares. Calle Mayor, 65, 2.º.—Pamplona. Benito Bustince.

Ayuntamiento constitucional

DE PAMPLONA.

Este Excmo. Ayuntamiento ha acordado sacar á pública subasta en cuatro lotes, la venta de los toros que han de matarse en las próximas fiestas de San Fermín bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría municipal cuyo remate tendrá lugar el día 15 del corriente mes á las doce de la mañana.—Pamplona 7 de Junio de 1887.—Con acuerdo de S. E. Agapito Goñi.

La sociedad harinera de la villa

de Puente la Reina necesita proveer una plaza de farinero. La persona que desee ocuparla puede dirigirse al administrador D. Miguel Ochoa residente en la espresada villa.

Buena ocasion.

Se vende un buquete montado sobre muelle en muy buen estado, por menos de la mitad de lo que costó. En mi taller de coches se dará razon. C. Ducharlet.

Gasmotoren-Fabrik Deutz,

EN DEUTZ, CERCA COLONIA.

Agencia general en España á cargo de C. BLOSS Plaza del Buensuceso, 3; Barcelona.

Sucursal: San Hermenegildo, 32, Madrid.

Motor á gas, modelo nuevo de Otto

Unico legitimo.

Seguridad absoluta.—Disposicion vertical de marcha silenciosa.—Consumo económico.

Fuerza en caballos efectivos y precios de venta en Pamplona, (estacion): 1º 1500, 1 1750, 2 2250, 3 2600, 4 3250, 6 3800.

En estos precios van comprendidos: Un cubo de hierro fundido para el escape con su llave de evacuacion, la bolsa de goma, las herramientas de limpieza, las llaves necesarias, los engrasadores automáticos de bronce y cristal, y una aceitera de hojalata.

No van incluidos: Los pernos, el depósito para el agua, sus llaves de peso, ni la tubería de gas y agua.

Nota: En las poblaciones en donde la fábrica de gas no dá presión suficiente de día, se pueden montar los motores con contadores absorbentes, siendo en tal caso su marcha perfectamente regular.

Subasta extrajudicial.

El día 10 de Junio próximo y hora de las once de su mañana, se celebrará en la Notaría de don Juan Irurozqui, Tendencias 16 vis, 4.º para la venta de la casa número 96 de la calle Mayor de Pamplona, bajo el tipo menor admisible de 40.000 pesetas satisfechas al contado, y de las condiciones que estarán de manifiesto en la dicha Notaría juntamente con los títulos de propiedad inscritos en el Registro en calidad de libre de cargas en que se halla; tiene una extension superficial de unos 1.000 metros cuadrados y muchísimo material aprovechable.—Pamplona 25 de Mayo de 1887.

Plaza de Toros de Pamplona.

La empresa que ha tomado á su cargo la Plaza de toros para dar una corrida el 9 del presente mes, ha obtenido de la Direccion de los ferrocarriles del Norte establezca un tren especial que saldrá de esta ciudad el indicado día á las 9'41 de la noche llegando á Tudela á las 2,5 de la madrugada.

Asi mismo los coches que hacen el servicio á Puente la Reina por Legarda, Tafalla, Obanos y Aoz, partirán de esta capital para sus respectivos puntos, media hora despues de terminada la corrida.

Estas concesiones facilitarán la gran ventaja de que los concurrentes á la corrida, puedan regresar á sus pueblos el mismo día 9 haciendo el viaje con toda comodidad.

Pastelería del Café Suizo.

Calle Pozo Blanco.—Pamplona.

Caramelos en todas clases de superior calidad. Café tostado (Puerto Rico y Moka) en latas. Rocks, Drops y Fondants.

Panadería La Magdalena.

En la calle Nueva núm. 30 se ha abierto la citada panadería en la que se elabora y expende, pan muy superior de las harinas especiales austro-hungaras, de la fábrica del mismo nombre, de esta ciudad.

Los precios del pan son los que rigen en esta localidad y se servirán los pedidos á domicilio. Adquiriéndolo directamente en los almacenes de la misma panadería (Nueva 30) se hará una bonificación de precio segun el consumo.

Caballos para toros.

Se compran para la corrida del día 9 de Junio en el despacho de la empresa, Paseo de Valencia 34, planta baja. El empresario, Compañared.

Aparato pulverizador, Tena,

para aplicar las mezclas líquidas contra las enfermedades de la vid, especialmente para el Mildew.

Recomendado por su baratura, facil manejo y buenos resultados en la práctica.

Precio 20 pesetas, pagadas al contado. Dirigirse al inventor, Fabio Tena, San Agustín, núm. 7, 2.º

Pamplona.—Imprenta de Nicolás Marcelino.

La Vida Cristiana

DE
SAN FRANCISCO DE SALES.

Documentos y ejemplos sacados de las obras y de la vida del Santo Doctor, por un Misionero de San Francisco de Sales, traducidos por D. Vicente Ortí y Escolano.

"La Vida Cristiana," es un precioso Manual no solo de piedad, sino de todas las demás virtudes, que puede servir de guía constante á todas las almas, cualquiera que sea su estado y condicion. El mérito de este libro consiste en haber reunido su autor, por orden de materias, los lugares más notables de las obras, cartas y sermones de San Francisco de Sales, formando con las palabras mismas del Santo un precioso tratado de las virtudes cristianas. Por vía de complemento, lleva un apéndice tambien escrito por San Francisco de Sales, en que se contienen los ejercicios ordinarios de piedad, merced á los cuales puede servir este libro de excelente devocionario. Muy propio para regalos y adecuado premio de las casas y colegios religiosos.

Precio de cada ejemplar en rústica, UNA PESETA CINCUENTA CÉNTIMOS. Se vende en la administracion de EL TRADICIONALISTA.

ÁNGELA

POR CONRADO DE BOLANDEN.

NOVELA SOCIAL

Traducida y publicada por la revista
LA CIENCIA CRISTIANA.

Esta preciosa novela, así como la no menos interesante RAFAEL, que tan justa estima va adquiriendo entre nosotros, son verdaderas joyas de la literatura católica alemana. Su autor es un insigne sacerdote, inflamado en el más ardiente celo por la cristianización de las ideas y de las costumbres, combatidas tanto hoy por la incredulidad y el vicio. Entre los tipos y caracteres originales que en esta novela se ofrecen, descuella la heroína que da nombre á la obra, dechado y ejemplo primoroso de los encantos que deben adornar á la mujer, no sólo para su propio bien y perfeccion, sino para cautivar en obsequio de Dios y de la virtud el corazón de los hombres y hacer el encanto y felicidad de la familia.

Un volumen lindamente impreso y en buen papel 2 pesetas.

Se vende en la administracion de EL TRADICIONALISTA y remite por correo prévio el pago de 2 pesetas, más 5 céntimos por el sello de franqueo.

Licor Depurativo,

VEGETAL IODADO

(de zarzaparrilla, huya y caroba)

del médico **QUINTELLA**

Este notabilísimo medicamento, que hoy aparece precedido de tan grande fama para el tratamiento de las enfermedades sifilíticas, reumáticas, escrofulosas y de la piel, simples ó diatélicas, es lo más autorizado depurador de la sangre, como se ha demostrado con las experiencias realizadas en los hospitales públicos y con los certificados de los distinguidos médicos que di han adoptado en sus clínicas, encontrándose los respectivos documentos en folletos que se distribuyen gratis á quien los reclame.

Depósito en Pamplona Farmacia de Marquina sucesor de Borra, Nueva, 2. Precio 9 pesetas frasco.

LIBROS DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACION.

Documentos Eclesiásticos, un tomo en rústica, 4 reales.

Arsenal Predicador, dos tomos, 40 reales.

El Cristianismo, un tomo, 10 reales.

El Socialismo, un tomo, 10 reales.

El Charlatanismo, un tomo, 14 reales.

Cocina moderna, un tomo 14 reales.

Lecturas Populares, 1.ª y 2.ª, 4 reales tomo.

Testimonios Históricos, un tomo, 1 real.

Historia Sagrada, un tomo, 4 reales.

Amaya.

La Moral Independiente.

El Catecismo del Srgrado Corazon.

Floremitas de San Francisco.

Calle Mayor, número 56.

Acaba de recibirse un gran surtido de papeles pintados desde 2 reales rollo en adelante; gran surtido de papeles ingleses para comedores, gran rebaja de precios en las molduras alemanas, cartones para cuadros de todos los tamaños, chapas de nogal y de caoba, etc., etc.

Muebles de todas clases y óvalos para toda clase de marcos, los que se colocan en todos tamaños y clases sin aumentar el precio de las molduras; lunas de espejo, estampas en cromó y litografías en todas las dimensiones. Alegorías y estampillas para libros á precios excepcionales.—Calle Mayor 56

EL TRADICIONALISTA.

Puntos de suscripcion.

En Pamplona en la Administracion, plaza del Castillo, 25, bajos.

Fuera de Pamplona, por medio de nuestros corresponsales, que son:

En Estella, D. Bernardino Bastero.—En Tudela, D. Isidro Huarte.—

En Olite, D. Apolinar Gomez.—En Los-arcos, D. Teodoro Abaigar.—

En Sangüesa, D. Dámaso Laborra.—En Peralta, D. Félix Calvo.—En

Puente la Reina, D. Plácido Arévalo.—En Mendigorria, D. Santos Gon-

zalez de Villazon.—En Leiza, D. Miguel de Eizaguirre.—En Olagüe,

D. Pedro Sagüés.—En Echarri-aranaz, D. Victoriano Sanz.—En Ara-

naz, D. Victoriano Hallí y Tanco.—En Garinoain, D. Erancisco San-

chez Sola.—En Barasoain, D. Deogracias Ainciburu.—En Eneriz, don

Pablo Rico.—En Allo, D. Ramos Iñigo.—En Huarte (Pamplona), don

Miguel Goicoa.—En Pueyo, D. Antonio Lopez.—En Olóriz, D. Santiago

Sanchez.—En Lumbier, D. Damian Garate.—En Azcoitia (Guipúzcoa)

D. Joaquin Azpiazu.—En Cascante, D. José M.ª Zaro.—En Tafalla, don

Francisco Arteta.—En Artazu, D. José Bueno.—En San Sebastian, Don

Toribio Alzága.—En Artajona.—D. Pablo Zaldueño.

DOGMA Y RAZON,

REVISTA DECENAL

Publicada por la Biblioteca

La Verdadera Ciencia Española

con la colaboracion de los señores Sacerdotes

Ilmo. Sr. D. Ramon de Ezenarro

Dr. D. Francisco Mateos Gago

Dr. D. Andrés Posá

Rmo. Fr. Ramon Baldú

Dr. D. Félix Sardá y Salvany

Dr. D. Zacarias Metola

Sale los dias 10, 20 y 30 de cada mes.

ADMINISTRACION.—Madrid: Arenal, 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14.

Precios de suscripcion: Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestre en toda España é islas adyacentes.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las colonias españolas y extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente.

REGALO: A los suscritores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la Seccion Castellana de la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Seccion Castellana) podrán serlo de la Revista con solo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieran la suscripcion directamente en la Administracion, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripcion directa, otórguense las libranzas, cartas-orden ó letras á nombre del Administrador de la Verdadera Ciencia Española.

EL LIBERALISMO ES PECADO

POR

DON FÉLIX SARDÁ Y SALVANY, Presbítero,

DIRECTOR DE LA REVISTA POPULAR.

Quinta edicion (con el decreto de la Sagrada Congregacion del Indico), á 1 y medio reales ejemplar en rústica, y 3 en tela.

PROPAGANDA CATÓLICA.

Van publicados cinco tomos, que contienen la mayor parte de los opúsculos publicados por el mismo autor. Está en prensa el tomo 6.º, que contendrá *El Liberalismo es pecado* y otros opúsculos.

Se vende cada tomo á 16 reales en rústica, á 24 en tela con planchas doradas, y á 30 en tela y corte dorado.

Por cada diez de pago se dan dos gratis en rústica ó uno en tela.

Para los pedidos dirigirse á D. Miguel Casals, calle del Pino, 5, Barcelona.

Tambien se halla de venta en la administracion del periódico EL TRADICIONALISTA, en las librerías de Bescansa, de Pamplona; Hualde y Bastero, de Estella, y en casa de los señores Corresponsales.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

PEDRO H. DEL VALLE

DELEGADO DE LA

AGENCIA GENERAL DE PROPAGANDA DEL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

en Zaragoza, Huesca, Logroño, Alava y Navarra

"El Banco Hipotecario de España," presta con primera hipoteca al 5 y 1/2 por 100 anual, sobre fincas rústicas y urbanas, reembolsables paulatinamente por anualidades de 5 á 50 años, dando hasta la mitad de su valor sobre éstas y hasta la tercera parte sobre olivares, viñas y arbolados. La cantidad que se destina para su reembolso, varia segun su duracion.—En una operacion de préstamo por 50 años, pagando anualmente por interés, comision y amortizacion 6,49 por 100, el prestatario al final de los 50 años, ha reintegrado al Banco el capital é intereses, quedando por consiguiente liberadas las fincas que hipotecó el prestatario.—Los señores propietarios de fincas rústicas y urbanas, pueden dirigirse para más detalles y peticiones de préstamos, al despacho de

Pedro H. del Valle.—4 y 6, Pino, 4 y 6.—Zaragoza.

RETRATOS

de D. CARLOS y de su agosto hijo D. JAIME.

Se vende al precio de una cincuenta pesetas en la administracion de este periódico, y se remite por correo enviando su valor al hacer el pedido, acompañando un sello de cinco céntimos por cada ejemplar.

Tambien se venden las fotografías targeta americana y visita de la familia de D. Carlos en un grupo con él, al precio de 10 reales tamaño grande y 5 en pequeño.

Compañía Francesa DEL FENIX.

FUNDADA EN 1.º DE SETIEMBRE DE 1819.

Seguros sobre la vida.

Capitales asegurados.—475 millones de pesetas.

Siniestros pagados.—60 millones de pesetas.

Garantía.—Enteramente distinta del ramo de incendios. 296 millones de pesetas.

Participacion de los asegurados en los beneficios de la Compañía á razon del 50 por ciento.

Seguros contra incendios.

Capitales asegurados.—11.000 millones de pesetas.

Siniestros pagados.—224 millones de pesetas.

Garantía.—57 millones de pesetas.

Los arreglos de siniestro se ventilan amistosamente ó por medio de peritos

Para mayores informes, dirigirse al señor D. Fermin Gofí Eserverri, Sub-director para la provincia de Navarra, en Pamplona, calle Mayor, números 100 y 102, 4.º